
如何让班组的能量发挥出来？

赵 英：京粮集团工会副主席
赵 东：京粮顺兴粮油公司党委书记
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【边聊边论】

被访者：姚远/记者：马超今年5月， 京粮集团党委下发了 《关于进一步
做好为职工办实事的通知》 和 《关于加强班组基
础工作规范化的指导意见》， 经过几个月的推进，
各基层企业的相关工作进展的如何呢？ 日前， 京
粮集团召开了为职工办实事暨班组基础工作规范
化建设推进会， 来自各基层单位的党委书记、 工
会主席及1名试点班组长一起聊起如何让1+1>2。

90后职工为啥
主动请缨扎进深山？

打通了班组就解决
了 “最后一公里”

赵英： 之所以将为职工办实
事和班组建设规范化进行同步推
进， 主要考虑这两项工作都是服
务职工、 服务企业发展的基础建
设工作。 自下发相关通知和意见
以来， 集团党政工团级组织高度
重视、 上下联动、 多措并举、 创
新推动， 紧紧围绕职工群众最关
心、 最直接、 最基础、 最现实的
利益问题和管理环节， 抓基层，
建基础， 解难事， 办实事， 打通
服务基层、 服务职工的路径， 共
筑企业发展命运共同体。

活动开展以来， 集团先后组
织开展了学习先进、 宣传培训等
工作， 并采取试点先行， 搭建平
台的手段， 让基层单位之间可以
互学互促， 营造干事创业氛围。
大兴粮油公司的班组建设工作、
京粮顺兴的为职工办实事工作都
作为典型示范单位， 供其他企业
学习。

同时， 在做好各阶段调研分
析的基础上， 我们采取共性工作
齐头推进， 个性问题因企制宜的
工作方法， 解决农租房投入多达

6178万元， 50%的工会经费直接
拨付基层建设职工之家等。 真正
为基层把好事做好 ， 把实事做
实。

选好班组的 “领头羊”

李秀梅： 作为班组建设工作
的试点单位， 大兴粮油公司近两
年做出了很多努力和转变。 2012
年起， 我们陆续出台了很多关于
开展企业标准化班组创建工作的
文件， 并要求各班组在日常工作
中， 做到 “三个一”， 即： 一本
综合管理台账， 内容包括月度出
勤、 业绩讲评、 工作日记， 工作
总结 ； 一本学习记录 、 会议记
录； 一套展示图表： 班组职能范
围、 组织架构、 职责分工等。

班组长是班组的核心， 培养
一支 “领头羊” 队伍是班组建设
的关键 ， 我们建立 “五保障机
制”， 即： 建立班组长遴选制度，
建立班组长典型选树制度， 建设
班组长激励制度， 建立班组长定
期培训制度， 建立 “双培养” 制
度， 这些制度都是穿插在人才培
养， 人才培训， 评先评优等总公
司综合制度中。

此外 ， 我们注重实效 ， 把

“三大栏” 作为做好班组建设工
作的支撑点 ， 让公开栏 、 竞赛
栏、 宣传栏成为职工与企业互动
的重要窗口。

赵东： 顺兴粮油公司是今年
2月以东北郊粮库与顺义粮油总
公司合并式重组的方式组建的，
既 是 老 国 企 ， 也 是 新 单 位 。
重 组 后的顺兴公司党委适时提
出了构建家园文化、 实现 “四个
打造” 的工作理念， 迅速行动起
来， 立足重组现状， 以为职工办
实事为抓手， 务实推进了相关工
作。

我们的做法是： 教育培训有
机 制 ； 职 工 之 家 有 试 点 ； 职
工 书 屋有拓展 ； 福利保障有提
高 ； 关 爱 帮 扶 有 固 化 ； 职 工
食堂有普及； 卫浴设备有更新；
办公环境有改善； 婚恋交友有平
台。

要将实事办实、 好事办好 ，
我们的体会是 ： 一要立足新常
态 、 着眼新发展 。 想职工之所
想， 急职工之所急， 就要化繁为
简、 见人见物。 二要聚焦迫切需
求、 强化三结合。 要与政治形势
相结合， 与重组实际相结合， 与
职工诉求相结合， 不因细小而不
为， 提高针对性。 三要注重形成

合力、 强化机制保障。 工作中，
更要注重借力发力， 形成联动互
动合力， 不断强化机制保障， 建
立长效机制。

给班组也要 “定规矩”

赵英： 经过一段时间的落实
与努力， 为职工办实事和班组建
设取得了阶段性成果， 首先， 企
业和班组制度建设有新突破， 其
中 ， 制定和正在制定 《员工手
则》 的企业由原来的9家增加到
19家 ， 增长111%； 新建班组制
度100个， 修订52个， 废止1个，
共计316个； 考勤记录实现全覆
盖， 班组现场管理意识增强， 手
段增加。 第二， 企业和班组阵地
建设有了新进展。 目前， 15家单
位建立了17个职工之家或小家，
亮出服务项目200个。 此外 ， 31
个试点班组全部完成了 “三大
栏” 建设并投入使用， 成为企业
经济建设、 民主管理、 企业文化
等重点工作落地的窗口。 第三，
企业和班组软件硬件实现双轮驱
动。 职工生产生活条件进一步改
善， 职工培训人文关怀进一步加
强。 第四， 企业和班组互帮互促
实现了共同发展。

路蕤蕤： 我今年24岁， 被一
家咨询公司聘用刚刚半年， 职位
是行政部文员。 入职后， 公司与
我签订了一年固定期限劳动合
同， 约定月薪是2500元加绩效考
核奖金。

上周一的上午， 有两个领导
要到外地出差， 让我给订两张机
票， 因为我入职时间不长， 把其
中黄姓领导的姓氏写成 “王 ”
了， 几分钟后发现出错赶紧打电
话联系航空公司， 并把领导的身

份证图片发过去。 可对方以不同
音为由不同意修改， 让我退票后
再订票。 领导这边等得着急， 无
奈我只好办了退票又重新订票。
因退票要收20%手续费， 所以额
外支付了近500元。 公司说出错
是我个人造成的， 要直接从我工
资里扣。 请问： 单位能否直接扣
发我的工资？

胡芳： 《北京市工资支付规
定》 第十一条规定， 用人单位不

得随意扣除劳动者工资 。 除法
律、 法规、 规章规定的事项外，
用人单位扣除劳动者工资应当符
合集体合同、 劳动合同的约定或
者本单位规章制度的规定。 因劳
动者本人原因给用人单位造成经
济损失， 用人单位按照前款规定
扣除劳动者工资的， 扣除后的余
额不得低于本市最低工资标准。

从您反映的情况来看， 因您
的过失确实给公司造成了经济损
失 ， 如果您所在公司的集体合

同、 劳动合同或公司的规章制度
中有员工造成损失， 公司可从本
人工资中扣除工资赔偿损失等相
关规定， 公司是可以据此要求您
来赔偿损失， 并从您工资中予以
扣除， 但扣除后的余额不得低于
本市最低工资标准。

90后 ， 在人们眼里是幸福
的一代 ， 往往愿意选择舒适的
工作 。 作为一名90后 ， 中建二
局安装工程有限公司中国科学
院国家天文台FAST项目部职工
姚远可不是这么想的 ， 他毕业
后主动请求扎进深山 。 为什么
他会这么做 ？ 本报记者近日与
其进行了对话。

记者 ： 你可以介绍一下自
己吗？

姚远： 我是1992年出生的，
今年刚23岁 。 因为喜欢 ， 我选
择了自动化专业 ， 也选择了自
己的未来 。 去年 ， 我从黑龙江
工程学院毕业后 ， 到中建二局
安装工程有限公司工作。

点评 ： 因为喜欢 ， 选择了
自己的未来。

记者 ： 为什么你会选择毕
业后扎进深山工作？

姚远 ： 我主动要求到最偏
远最艰苦的地方来工作 ， 主要
是因为平时过惯了舒适的生活，
想锻炼一下自己。 更重要的是，
中国科学院国家天文台FAST工
程是一个世界级的工程 ， 建成
后将是世界上最大的射电望远
镜 ， 人生难得有这么一次机会
参与建设 。 能够参与这样的工
程 ， 对我来说是很自豪的 ， 因
此我主动请缨要来这个项目。

对于我的选择 ， 我家人都
很支持 。 临走前 ， 我父亲还赠
送了我四个词 ， “乐观 、 不抱
怨、 坚持、 思考”， 我牢记这四
个词 ， 当做工作 、 生活的一个
准则。

点评： 一毕业就奔赴大山，
90后也有家国情怀。

记者 ： 你到山里来之后主
要干什么？ 遇到什么困难没有？
又是怎么克服的？

姚远 ： 我来这里 ， 当一名
电气工长 。 项目的艰苦程度也
远远超出了我的想象 ， 生活不
是太方便 ， 离最近的镇也有几
十公里 ， 但项目安装了WIFI，
让我们晚上可以上网 ， 不会与
世隔绝。

由于施工场地落差比较大，
从坡顶到坡底有几公里 ， 而且
我也有点恐高 ， 施工对我来说
有点困难 。 但是在师傅的带领
下 ， 我还是积极地在坡顶和坡
底间奔跑 ， 第一天跑了 6个小
时 ， 感觉场面很壮观 ， 一生中
也许就干这么一件大事 ， 适应
后， 我逐渐地也就不恐高了。

我们的工程一共有2226个节
点 ， 每一个节点我都要跑到 。
一年下来 ， 我每天都往返在峭
壁之间， 体重也从180斤降到了
150斤， 我感觉现在身体强壮多
了。

点评 ： 从恐高到在坡顶和
坡底间自由往返 ， 正应了那句
话， “有志者事竟成。”


